

LA TRANSICIÓN EN LAUJAR DE ANDARAX

Las elecciones municipales de 1979: el triunfo y gobierno de la UCD

José Javier Rodríguez Rodríguez
Universidad de Almería

La Transición española se describe como el proceso que llevó a nuestro país desde una dictadura de casi cuarenta años, hacia un estado democrático y libre. Sin duda, es una de las etapas más importante de la historia reciente de España. Sin embargo, multitud de especialistas, incluidos los historiadores, han realizado numerosas teorías, trabajos y vertido multitud de opiniones sobre los distintos aspectos de este complejo periodo. Papel de las élites y de la sociedad civil, duración del proceso, contraste entre ciudad y mundo rural. Asimismo, una pregunta suele rondar a los investigadores y expertos en la materia; ¿Cuándo se instauró de forma definitiva y plena los elementos democráticos en todas las regiones del país?

Durante la Transición española se celebraron dos elecciones generales. Las primeras tuvieron lugar en 1977. Poco tiempo después, en 1979, se celebraron de nuevo unos comicios generales y de estos, surgiría un gobierno democrático amparado por la flamante Constitución de 1978. No obstante, aún existían resortes del poder franquista a nivel local, los ayuntamientos. No será hasta las elecciones municipales, cuando se constituyan las corporaciones democráticas y libres del influjo de la dictadura.

De acuerdo con este planteamiento, el presente texto muestra el proceso electoral que desembocó en los comicios municipales celebrados en un pueblo de la Alpujarra almeriense, Laujar de Andarax. Este municipio, presenta una serie de atributos rurales, agrarios y con una actividad política menor. Además, tras

conocer los resultados, es preciso examinar la constitución de la nueva Corporación municipal, así como sus medidas y políticas para la localidad.

1. Los comicios de 1979, la democracia plena llega a Laujar.

1.1. La configuración de las candidaturas.

El 3 de abril de 1979, 26 millones y medio de españoles fueron llamados a las urnas para elegir a sus representantes locales. Estas elecciones cobran una importancia capital; ya que tras casi cuatro décadas de dictadura, los vecinos pudieron elegir de forma transparente y directa a los regidores de cada localidad. Estos comicios acabaron con el último resquicio de poder político del franquismo. En términos nacionales la participación en estas elecciones no superó el 63%, casi cuatro puntos menos que en las anteriores, celebradas solo un mes antes. Si analizamos los comicios a nivel provincial, la participación disminuyó. Esta no consiguió llegar al 60%. En el municipio de Laujar de Andarax los resultados ofrecieron una media entre ambos datos. La participación en este pueblo llegó al 60,5%¹.

En virtud de estos resultados, se produjo una cierta sintonía entre el número de votantes a nivel nacional, provincia y local. En términos generales la participación fue aceptable en los tres casos, todos superaron el 50% del censo de forma holgada. No obstante que existiera casi un 40% de abstenciones para unas primeras elecciones municipales libres y democráticas resulta significativo.

Las razones que pudieron explicar este comportamiento fueron varias. En primer lugar la sucesiva celebración de votaciones en un periodo de dos años, los que transcurrieron desde 1977 hasta abril de 1979. En segundo lugar, la poca implicación de muchos vecinos en la política local. Asimismo, las ineficaces campañas de algunos partidos políticos en ciertas regiones o municipios alejaron a los potenciales votantes de las urnas. También se pudo achacar a la falta de

¹ La participación en las elecciones generales celebradas en el mes de marzo de 1979 fue de un 67,43%. En cambio la participación en los comicios municipales celebrados en el mes de abril de ese mismo año bajo hasta el 62,51%. Información recogida de <http://www.infoelectoral.mir.es/infoelectoral>.

convicción de las propuestas de los partidos que llevó al desencanto y abstención de muchos ciudadanos.

En definitiva, esta mezcla de razones dio como resultado una mediocre participación si tenemos en cuenta la importancia de los comicios. Por otra parte, es importante analizar estas elecciones según el número de concejales y los partidos que los han obtenido. Laujar de Andarax presenta un resultado singular, ya que solo presentaron candidatura tres formaciones, UCD, PSOE y AP.

Es preciso recalcar las limitaciones tanto geográficas como demográficas que presentaba un municipio como Laujar. No se realizó un despliegue electoral y propagandístico como el de capitales provinciales o grandes ciudades. Además, las elecciones generales y municipales se solaparon. Se creó la sensación de estar en una campaña continua. Apenas transcurrió un mes y dos días entre ambas elecciones. El día 26 de enero de 1979 se publica El Real Decreto 117/1979, el cual convoca para el martes 3 de abril elecciones en los municipios².

El papel del anterior Ayuntamiento en este proceso electoral fue significativo. Comenzando por Fernando Moya Montes, alcalde durante toda la Transición. Este decidió no continuar en política, a pesar de que tuvo varias ofertas importantes para continuar al más alto nivel. José María Morales Moya, personaje fundamental del partido Unión de Centro Democrático en Laujar, pensó en Fernando Moya Montes como primera opción para liderar las listas de su partido. Sin embargo, a pesar de que José María Morales Moya le explicó el proyecto e intentó convencerle, Fernando Moya Montes rechazó la propuesta. Este alegó cansancio y la pretensión de dedicar tiempo a su familia y esposa³. Por otro lado, según nos cuenta Ramón Vique Moreno, “Fernando recibió propuestas

² BOE, núm. 24, 27 de enero de 1979, pp. 2.096-2.097.

³ José María Morales Moya, nacido el 14 de julio de 1933 y natural de Laujar de Andarax. Maquinista de profesión, trabajó durante más de 20 años en minas. Casado y con dos hijos, ostentó el cargo de concejal durante 4 años por el partido Unión de Centro Democrática, (1979-1983). Además, fue nombrado desde la dirección provincial de la UCD, secretario del partido en toda la zona de la Alpujarra almeriense (Laujar de Andarax, Fondón, Alcolea, Canjáyar). Es el encargado de dirigir la propaganda del partido en las elecciones de 1977. En 1979 será asignado con la tarea de realizar las listas de los candidatos de todos los municipios de la comarca. Entrevista con José María Morales Moya en Laujar de Andarax en febrero de 2019.

de UCD y de AP, pero el nos comentó que se sentía cansado y que no quería continuar en política. Pensaba que habría gente joven para hacerlo bien y con más ganas que él”⁴.

Por último, su esposa Ida Garnica Garnica ha comentado una frase que Fernando Moya Montes dijo tras conocer las propuestas de diversos partidos democráticos para continuar en política:

“Estoy cansado, he peleado y sufrido por Laujar, ahora me toca descansar y estar con los míos. Además, en estos nuevos tiempos con este tipo de política no sabría adaptarme y no regiría con buen acierto el Ayuntamiento”⁵.

Fernando Moya Montes se incluye entre los antiguos cargos municipales franquistas que no quiso continuar. Por lo tanto una cosa quedó clara durante la campaña electoral: Laujar de Andarax tendría nuevo alcalde 16 años después⁶.

En segundo lugar, es necesario precisar el papel de los concejales de la anterior Corporación. En este caso, la mayoría abandonó la política y la vida municipal. Ramón Vique Moreno, Vicente Bonilla Dionisio, participantes con sus testimonios de este trabajo, rechazaron pronto la idea de continuar. Ambos achacaron al cansancio, el desgaste y no encontrar un sitio en estos nuevos partidos, las principales razones para no proseguir en la aventura municipal. El propio Vicente Bonilla Dionisio argumenta que

⁴ Ramón Vique Moreno, nacido el 1 de junio de 1948 en Larache (Marruecos), aunque muy pronto se mudó a Laujar de Andarax, donde reside en la actualidad. Administrativo de profesión, casado y con tres hijos. Su trabajo en la Banca durante más de 40 años, atesoran una gran experiencia en finanzas. Miembro del Sindicato de trabajadores de la Banca, fue enlace sindical durante más de 10 años. Fue elegido por el tercio de entidades o corporativo y ostentó su cargo de concejal hasta 1979. Entrevista con Ramón Vique Moreno en Laujar de Andarax en febrero de 2019.

⁵ Ida Garnica Garnica. Natural de Úbeda, es hija de Pedro Garnica, Perito de Minas. Cursó estudios hasta el Bachillerato superior, para después casarse con Fernando Moya Montes en 1966. Desde entonces compaginó su trabajo de ama de casa con colaboraciones en la farmacia familiar. En la actualidad reside en Laujar de Andarax. Entrevista con Ida Garnica Garnica en Laujar de Andarax en marzo de 2019.

⁶ Según los estudios de la profesora Mónica Fernández Amador, hasta 28 alcaldes elegidos de forma democrática en 1979 provenían de consistorios franquistas en la Provincia de Almería. 14 de ellos fueron alcaldes y el resto concejales. Mónica Fernández Amador (2005): “Las elecciones de abril de 1979 en Almería: la democratización de los municipios”, en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: Los inicios del proceso de democratización, Almería, Universidad de Almería, pp. 21-22.

“la mayoría fuimos concejales por azar o imposición, nuestra vocación política era escasa y aunque creo que hicimos una buena gestión del pueblo, queríamos finalizar nuestra etapa junto con el alcalde y dejar paso a gente nueva”⁷.

De forma análoga, si hubo concejales que se involucraron en la campaña electoral de forma activa y llevando las siglas de sus partidos por bandera. El caso de Antonio Hernández García fue un buen ejemplo. Pronto tomó partido por AP y fue uno de los personajes más destacados de esta formación durante las campañas generales y municipales de 1979. No obstante, aunque el partido de Manuel Fraga consiguió representación con Coalición Democrática, los resultados no fueron los esperados. Mismo proceso sucedió con Ignacio Suárez Gómez, simpatizante del PSOE de Laujar y hasta su muerte, colaboró en la institución y puesta en marcha del partido⁸.

1.2. La Campaña electoral en Laujar de Andarax.

El análisis de la campaña electoral de las distintas candidaturas presenta una estructura creciente. Es decir, El desarrollo comienza con las formaciones que consiguieron menos fuerza en el municipio, hasta llegar a las opciones que más representación obtuvieron en los comicios locales de 1979.

El Partido Comunista de España se situó como la tercera fuerza política en nuestro país en las elecciones generales celebradas en marzo de 1979. Los casi dos millones de votos obtenidos le alejaban de la cabeza, pero al menos eran una fuerza con representación. Esta formación se mostró como una alternativa real a la izquierda más “acomodada” que representaba el PSOE. Debido a esto, sorprende los resultados que obtuvo el PCE en el municipio de Laujar de Andarax. Aquí, el partido de Santiago Carrillo es residual, ya que solo contó con el apoyo de 5 personas, solo cinco votos⁹.

⁷ Vicente Bonilla Dionisio, nacido el 6 de octubre de 1939 y natural de Laujar de Andarax, donde residen la actualidad. Administrativo profesión, casado y con dos hijos. Trabajó como administrativo en las Minas del segundo, Sierra de Gádor lo que le convirtió en un candidato a concejal a través del tercio sindical. Ostentó su cargo de concejal hasta 1979. Entrevista con Vicente Bonilla Dionisio en Laujar de Andarax en febrero de 2019.

⁸ Ignacio Suárez Gómez desempeñó su función como concejal y fue colaborador del PSOE tras la muerte de Franco hasta su muerte el día 9 de noviembre de 1978.

⁹ En la provincia de Almería el PCE obtuvo 13.534 votos en las elecciones generales de 1979. Datos recogidos de <http://www.infoelectoral.mir.es/infoelectoral>.

La explicación a esta falta de apoyos respondió a la concepción radical que los vecinos del municipio tenían de este partido. Además, la mayoría de los simpatizantes de izquierdas en Laujar habían optado por la opción socialista. Un último factor diferencial, fue la nula implicación de anteriores cargos municipales en el partido de Carrillo; mientras que el PSOE y AP contaban en sus filas con antiguos concejales del municipio, elemento de confianza para los habitantes de Laujar, el PCE nunca contó con este tipo de apoyos.

A causa de este descalabro electoral, el partido de izquierda decidió no presentar candidatura para las elecciones municipales. La falta de apoyos para cerrar las listas de candidatos y la creencia en repetir unos resultados desastrosos influyó en esta decisión final. En definitiva, la campaña del PCE en Laujar fue inexistente. Además, hay que decir que salvo en Canjáyar en ningún otro municipio de la comarca los comunistas presentaron candidatura¹⁰.

Visto que la idea comunista no fructificó en la comarca del Andarax, es necesario estudiar el caso contrario, la derecha continuista representada por Manuel Fraga y su Alianza Popular. El partido de Fraga concurrió a los dos comicios convocados en el año 1979 con otras siglas, Coalición Democrática¹¹.

Los resultados en las generales no fueron los esperados para esta nueva alianza. En Laujar obtuvieron una meritoria tercera posición con el 8% de los votos, pero muy alejados de los dos partidos punteros. La campaña local del partido conservador estuvo marcada por la integración al partido de dos antiguos concejales del Ayuntamiento franquista. Estos, junto con Francisco García Aparicio, se hicieron con la dirección de la campaña de CD en Laujar. Esta coyuntura facilitó la captación de simpatizantes. Además, la inclusión de antiguos concejales en la candidatura pesó más que la ideología. Los vecinos y

¹⁰ Los municipios donde se creó una candidatura del Partido Comunista en la provincia de Almería fueron Almería capital, Abla, Abrucena, Alboloduy, Albox, Alhama, Benahadux, Canjáyar, Cantoria, Cuevas de Almanzora, Dalías, Enix, Felix, Gádor, Huércal de Almería, Instinción, Los Gallardos, Macael, Níjar, Rioja, Roquetas de Mar, Sierro, Tabernas, Turre, Uleila del Campo, Vera, Viator y Vícar. Información recogida de <http://www.infoelectoral.mir.es/infoelectoral>.

¹¹ Fundada el 16 de diciembre de 1978 con el nombre de Confederación Democrática Española o Confederación Democrática Progresista. Integrada por importantes políticos como Manuel Fraga, Alianza Popular; José María de Areilza, Acción Ciudadana Liberal; Alfonso Osorio, Partido Demócrata Progresista o Luis Montal, Partido Popular de Cataluña.

futuros electores conocían de sobra a los miembros de esta formación. Asimismo, es obvio que la cercanía de los candidatos se hace capital a la hora de elegir un regidor municipal.

A modo de resumen, Coalición Democrática tuvo una campaña discreta pero efectiva dentro del municipio. A pesar de sus malos resultados en todo el país, hay que valorar los resultados en Laujar. Aquí, fue capaz de obtener representación, baja como en otros ayuntamientos, pero al menos consiguieron concejales¹².

En lo que respecta al Partido Socialista de Laujar la situación fue opuesta a los dos partidos anteriores. Tuvo el monopolio del pensamiento progresista en Laujar y en toda la comarca del Andarax. Incluso el examen de los resultados a nivel provincial concluye que el partido de González dominó de forma clara el voto de la izquierda. Esto le supuso gobernar importantes ayuntamientos¹³.

La campaña realizada por los socialistas fue ilusionante, cargada de mítines, reuniones con sindicatos, agrupaciones sectoriales del campo, minería, bosques. Es evidente que el objetivo de la campaña del PSOE fue recabar el voto procedente del mundo obrero y agrícola con mucho peso tanto en la comarca como en el municipio de Laujar. De forma análoga, la inestimable colaboración de ciertos sindicatos, UGT y FTT, ayudaron a la concienciación de los trabajadores para realizar una campaña contundente y con gran difusión del PSOE en toda la región. Numerosos cargos de relevancia en el ámbito sindical ligados al socialismo desempeñaron un papel fundamental en esta campaña local, nombres como Antonio Castro Moreno o Virtudes Castro García¹⁴.

¹² En municipios importantes como Almería capital o Berja la formación de Fraga no consiguió ningún representante. En otros como Roquetas de Mar obtuvo la misma representación que en Laujar.

¹³ Según los estudios realizados por la profesora Mónica Fernández Amador, cito textualmente, "En efecto, pese al clima de incertidumbre creado, en la capital la votación ratificó el establecimiento de un pacto entre PSOE, PCE Y PSA, que el candidato de UCD calificó de "frentepopulista" y que permitió que el primer edil fuese socialista". Mónica Fernández Amador (2013): El poder municipal en Almería durante la transición a la democracia, Almería, Universidad de Almería, pp. 658-669.

¹⁴ Antonio Castro Moreno fue miembro del Comité Ejecutivo Provincial de la FTT y tuvo una importante actividad de denuncia del mundo agrario en los municipios de la Alpujarra almeriense. Por otra parte, Virtudes Castro García fue parlamentaria del PSOE por Almería en 1977 y posteriormente elegida senadora por esta misma circunscripción en 1979. Rafael Quirosa-

José Matillas cuenta que no hubo un momento de respiro ni de descanso hasta el día de las elecciones, en palabras de José Matillas,

“Debíamos visitar todos los pueblos de la comarca, convencer a los vecinos que existía una alternativa a la UCD. Con los obreros y agricultores nos costó menos esfuerzo, ya que estos no simpatizaban en su mayoría con el partido del gobierno. Muchos estaban descontentos con las condiciones laborales y otros en el desempleo buscaban en nosotros soluciones a nivel local para paliar la su situación”¹⁵.

En resumen, el partido socialista realizó una brillante campaña en toda la comarca del Andarax y por consiguiente, en el municipio de Laujar. Su triunfo consistió en canalizar todo el descontento del mundo obrero y en especial, el del sector agrícola con el partido del gobierno. También la participación del sindicalismo, en especial UGT y FTT, trajo el voto de la izquierda más radical que veía en el PSOE un partido de gobierno alejado quimeras y que ante todo, defendería los intereses de los trabajadores¹⁶.

Por último, remarcar que el resultado en las primeras elecciones municipales no fue el esperado. No obstante, esta campaña sentó las bases en Laujar para las aplastantes victorias que tuvo el socialismo, tanto en las generales de 1982, como en las posteriores municipales de 1983. En ese año, se proclamó de nuevo un alcalde socialista en Laujar desde 1936.

El análisis de la campaña local de la Unión de Centro Democrático explica el singular proceso que sufrió este partido en el municipio. Desde el primer momento se constituyó como el partido hegemónico dentro del pueblo. Esto quedó corroborado en las sucesivas victorias de los ucedistas en los comicios. Sin embargo, Laujar como el resto del país, fue una muestra más del hundimiento generalizado que padeció el partido centrista tras el gobierno formado en 1979 y el posterior abandono de Suárez. Por último, es preciso poner en relieve la figura de José María Morales Moya, este desempeñó un papel fundamental en la

Cheyrouze y Mónica Fernández Amador (2008): *Parlamentarios de Almería en la Transición a la democracia*, Mojácar, Arráez Editores, pp. 65-69.

¹⁵ Entrevista con José Matillas Moreno en Laujar de Andarax en marzo de 2019.

¹⁶ En todos los municipios de la comarca el PSOE obtuvo representación, salvo en Paterna del Río, donde no presentaron candidatura. Alcolea, 2 concejales; Bayarcal, 2 concejales y Fondón, 1 concejal.

creación, organización y difusión durante la campaña de la UCD a nivel local. Varios elementos se hacen incuestionables a la hora de explicar la creación del partido centrista en el pueblo alpujarreño.

En primer lugar, la UCD fue el partido del gobierno y este administraba importantes empresas públicas con un gran número de trabajadores a su cargo. Hay que destacar que la inmensa mayoría estas empresas fueron creadas durante la dictadura.

Esto supuso la imposición de puestos de trabajos o elección particular de cargos sin ningún tipo de meritocracia. Muchos de los dirigentes buscaron seguir ocupando un puesto de privilegio en el mundo empresarial dependiente del ente público. Así, su salvavidas fue la afiliación al partido del gobierno en ese momento, que no era otro que la Unión de Centro Democrático. En esta coyuntura, los gestores y capataces de las empresas públicas de la zona principalmente mineras persuadieron a un gran número de trabajadores¹⁷.

Su objetivo consistió en aglutinar personas afines al partido para participar en la campaña electoral. Además, su intención fue crear una gran masa social de simpatizantes de la UCD¹⁸.

En segundo lugar, el amplio espectro ideológico que recoge el partido centrista atrajo a gran parte de la población. La inmensa mayoría receló de la izquierda y se opuso a las doctrinas continuistas que defendían Fraga o Piñar. Además, no hay que olvidar la fuerza que tuvo el partido de centro en la provincia de Almería, donde adquirió una notable popularidad y sus victorias en la mayoría de los municipios fue manifiesta. Incluso el presidente del gobierno visitó Almería dados los buenos resultados obtenidos por el partido. Por lo tanto, la comunicación entre Almería y la UCD siempre fue fluida y esto le permitió

¹⁷ *Minas de Almagrera*. Minas creadas por el INI como parte de la reconversión industrial del País. *Minas de Adaro*. Esta empresa pública se dedicó a la investigación de las minas y producir proyectos viables del sector. En esta empresa trabajó durante más de 20 años José María Morales Moya.

¹⁸ Según cuenta José María Morales Moya, los ingenieros jefes de las minas y los gestores les propusieron formar parte del partido del gobierno y hacer campaña para ellos en las generales de 1979. Tras el éxito en estos comicios, decidieron continuar y formaron listas en los distintos municipios de la zona. Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

convertir a la provincia y sus municipios en grandes graneros de votos. En palabras textuales de Rafael Navarro Egea,

“la UCD no tuvo problemas para configurar su candidatura en Laujar, ya que la gente confiaba en este partido. Los vecinos no querían perder su seiscientos, su casa y su trabajo, y defendían que el único partido que podía salvaguardar todo lo conseguido hasta ahora por ellos, era el partido de Suárez”¹⁹.

A consecuencia del éxito que se produjo en las elecciones generales de 1979, los dirigentes provinciales de UCD encargaron a José María Morales Moya la elaboración de una lista para los comicios municipales del mes de abril. José María Morales Moya cuenta que participó de forma activa en la elección de candidatos de las listas de Fondón, Bayarcal y Alcolea. Según su testimonio, el partido de centro nunca encontró problemas para cerrar las listas, ni de Laujar ni de otros municipios cercanos. Es más, a veces sobraban candidatos y debían sopesar bien sus decisiones. En Laujar de Andarax la lista estaba compuesta por 15 personas, 12 titulares y tres suplentes, entre los que se encontraba el propio José María Morales Moya²⁰.

La campaña fue un rotundo éxito, se realizaron números mítines y actos en el pueblo. Por supuesto, todos con el aforo completo y gran seguimiento por parte de los vecinos. Se empapeló el pueblo de carteles, se repartieron octavillas del partido e incluso se realizaron reuniones y charlas para explicar el programa para el municipio.

José María Morales Moya, tras varias reuniones con los dirigentes provinciales dispuso una campaña potente en imagen para contrarrestar la subida del PSOE y su gran aceptación entre los agricultores y obreros. En lo que respecta al Partido Socialista, José María Morales Moya declaró que

“sabíamos de sobra que el PSOE se estaba haciendo con la simpatía de los jornaleros y los desempleados de la región. Además, el partido socialista había crecido en las últimas elecciones generales y podría suponer una amenaza para las municipales”²¹.

¹⁹ Entrevista con Rafael Navarro Egea en Canjáyar en marzo de 2019.

²⁰ En todos los municipios de la comarca el partido de centro presentó candidatura, siendo en todo el municipio la formación política más votada, y por ende la que obtuvo más concejales. Tanto en Alcolea, Bayarcal, Fondón y Paterna del Río se proclamó un alcalde de la UCD. Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

²¹ Entrevista con José María Morales, ya citada.

Por su parte, José Ruiz Fernández recuerda la gran campaña publicitaria del partido de centro, afirmando que

“ningún otro partido repartió tanta propaganda, ni convocó tantos mítines, ni fue capaz de movilizar a tantos vecinos como la UCD. En este municipio el resto de los partidos quedaron eclipsados por la potente movilización del partido de centro”²².

A pesar de lo que pueda parecer, la campaña de la UCD tuvo algunos contratiempos. Como suele ser habitual en estos casos, las dificultades no llegaron del exterior, sino que surgieron de disputas intestinas. Tras la negativa de Fernando Moya Montes para ser la cabeza de la lista municipal, se planteó la tesitura de elegir al futurible alcalde. José María Morales Moya cuenta que jamás quiso ostentar este cargo, es más, su candidatura a liderar la lista nunca fue una opción. No obstante, él tuvo claro quien sería la mejor opción para ocupar la alcaldía en caso de recibir el apoyo de los vecinos. Su candidato ideal para dirigir la Corporación era Francisco Fernández Escudero²³.

A pesar de que en un principio la decisión estaba tomada y la propuesta de José María Morales Moya saldría victoriosa. Muy pronto apareció un nuevo candidato a liderar las listas municipales. Este no era otro que Blas López Reinoso. Según las palabras de José María Morales Moya,

“yo no estaba en contra de Blas López, era un buen hombre y un trabajador incansable. No obstante, era una persona de carácter débil y tenía una clara influencia de Emilio Martínez Cano, también integrante en las listas. Emilio quería mandar en la sombra, ya que Blas era un hombre de perfil bajo y se dejaría avasallar por Emilio. Por eso era vital que el candidato fuera Francisco Fernández, un hombre con mucho más carácter e independiente de las opiniones del resto”²⁴.

²² Entrevista con José Ruiz Fernández en Laujar de Andarax en enero de 2019.

²³ Francisco Fernández Escudero nació en 1926 en Alcolea. Pronto se trasladó a vivir a Laujar donde se casó y tuvo tres hijas, aunque al poco tiempo quedó viudo. Camionero de profesión, fundó una próspera empresa de transporte. Su interés por la política llegó de la mano del partido de UCD; un grupo de amigos interesados en la política y con ganas de trabajar por el pueblo han sido los argumentos ofrecidos por su hermano y cuñada para su entrada en política. José María Morales Moya fue uno de sus más estrechos colaboradores. Murió en Laujar de cáncer en 1994.

²⁴Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

Lo que comenzó siendo una simple elección entre dos candidatos válidos, acabó emponzoñando la plácida campaña de la UCD en Laujar. El conflicto amenazaba con dinamitar la lista del partido. Por otra parte, un escándalo de este calibre supondría un síntoma claro de debilidad y provocaría en los vecinos sentimientos de desconfianza. La dirección provincial del partido a la que recurrió José María Morales Moya se desentendió del problema. Instó a los responsables del municipio a resolver de forma inmediata este conflicto y sin ningún aspaviento público. La UCD debía dar síntomas de unidad y cordialidad, el PSOE andaba cerca y cualquier error podría costar un buen número de concejales. Finalmente, según el testimonio de José María Morales Moya, el sector de Emilio Martínez y Blas López claudicó, de tal forma que su apoyo fue a parar a la candidatura de Francisco Fernández Escudero para ser el número uno en las listas. A cambio se les prometió dos concejalías de peso si llegaban al poder. Asimismo, Emilio Martínez sería teniente de alcalde de Laujar si los ucedistas conseguían el bastón de mando del Ayuntamiento²⁵.

Sintetizando, la campaña de la Unión de Centro Democrático funcionó. No hubo sobresaltos, al menos públicos. El apoyo desde todos los resortes del poder fue un gran aval para esta candidatura, la cuál no necesitó integrar ningún concejal perteneciente al Consistorio tardofranquista, ni tampoco realizar una campaña agresiva contra otras formaciones²⁶.

La moderación de lo propios vecinos, las escasas formaciones políticas que concurrieron a estas elecciones, dieron un importante impulso al partido del centro. Además, es obligado recordar la indispensable y recurrente figura del

²⁵ Debido al fallecimiento de todos los integrantes de la lista de UCD para las elecciones municipales de 1979 excepto José María Morales Moya, todos estos testimonios y datos no se han podido contrastar. De ahí que este trabajo aclare y detalle la fuente directa desde donde se ha obtenido esta información. Por otro lado, es necesario comentar que toda la información ofrecida por José María Morales Moya que se ha podido contrastar con otras fuentes es veraz y no da pábulo a otras interpretaciones. Del mismo modo su testimonio ha sido clave para conocer la campaña de los comicios municipales desde su partido y a nivel general; además de dar una valiosa información sobre la primera Corporación democrática de Laujar de Andarax desde 1936.

²⁶ Según la profesora Mónica Fernández Amador, el partido de UCD propuso en la provincia de Almería casi un 60% de antiguos cargos franquistas. Mónica Fernández Amador (2013): op. cit., pp. 669-677.

presidente Suárez. Su sola imagen en los carteles u octavillas bien valía un voto. En suma, todos estos factores hicieron ganadora a la campaña de la UCD.

No quiero acabar este apartado sin mencionar la presencia de las mujeres en esta campaña municipal. Lo cierto es que ni una sola mujer formó parte de las tres candidaturas, UCD, PSOE y CD, que se presentaron al Ayuntamiento. Las listas estaban integradas de forma exclusiva por varones. En comparación con otros municipios donde si hubo mujeres en las listas, Laujar hizo gala de su carácter conservador para no incluir ninguna mujer como candidatas a la alcaldía o a las concejalías²⁷.

Sin querer mitigar este asunto, mientras que en otros municipios el abanico de partidos fue amplio, en el pueblo de la alpujarra almeriense solo se presentaron tres candidaturas. A saber, una de ellas representaba una cercanía al pasado régimen franquista donde la mujer era una mera comparsa del hombre. Por otro lado, un partido de carácter centrista no estaba preparado aún para dar ese paso. Por último, el único partido progresista que concurrió a estos comicios no dispuso de ninguna mujer para participar en las elecciones como candidata tras tantos años en el ostracismo político. En este caso, la inactividad de la mujer progresista en Laujar hizo imposible en estas primeras elecciones municipales la integración de estas en las listas.

2. Formación y composición del nuevo Ayuntamiento.

2.1. Análisis de los resultados. La victoria del centro.

El 3 de abril de 1979, tan solo un mes y dos días después de las últimas elecciones generales, se celebraron en nuestro país los primeros comicios municipales libres y democráticos desde la Segunda República. En toda España

²⁷ En lo que respecta a la provincia de Almería el partido de UCD incluyó a 24 mujeres en sus listas, lo que supuso un 2,4% de todos sus candidatos. Por otra parte, el PSOE presentó a 33 mujeres en sus candidaturas, lo que suponía un 3,57%. Por último, CD puso en liza a 17 mujeres para optar a concejalías, esto suponía un 11% de presencia femenina en el partido de Manuel Fraga. Mónica Fernández Amador (2013): Op. cit.: pp. 556-584.

se vivió un clima de satisfacción, pues tras dos elecciones generales, los ciudadanos ansiaban elegir a sus mandatarios locales.

La participación a nivel nacional alcanzó un 62,51%, produciéndose un pequeño descenso. En el cómputo general, el partido de Unión de Centro Democrático obtuvo un 30,63% de los votos emitidos, convirtiéndose así en la fuerza con un mayor número de concejales. Esta formación superó en más de dos puntos y medio al PSOE, que obtuvo el 28,17% de los votos. También superó en más de 17 puntos a la tercera fuerza en apoyos recibidos, el PCE, con el 13,06% de los votos emitidos. Tras el escrutinio, resultó significativo el resultado de CD. La formación liderada por Fraga solo obtuvo un 2,99% de los votos, concretándose esto en 2.339 concejales, obteniendo uno de ellos en el Ayuntamiento de Laujar²⁸.

Huelga decir que la victoria para el partido centrista fue clara. Sin embargo, la aritmética consistorial, al igual que el congreso de los diputados, permitió hacer coaliciones o pactos que sumen más apoyos que el partido más votado. Por consiguiente, los ucedistas, aún ganando en la mayor parte de grandes municipios, no consiguieron articular un gobierno en ciudades tan importantes como Madrid, Sevilla, Málaga, Barcelona, Bilbao, Valencia, Murcia, Zaragoza²⁹.

En la provincia de Almería los resultados fueron aún más favorables para el partido de Suárez. Este obtuvo diez puntos de ventaja sobre la segunda formación, el partido socialista y casi 33 puntos por encima de la tercera fuerza más votada, que en este caso eran los partidos independientes. Sin embargo, estos resultados volvieron a darle la espalda a los ucedistas en la ciudad más importante de la provincia. Se produjo un pacto de gobierno entre PSOE, PSA Y PCE logró que Santiago Martínez Cabrejas, del Partido Socialista, consiguiera el

²⁸ Los resultados de estas elecciones muestran una diferencia mucho más abultada en el número de concejales obtenidos con respecto al porcentaje de voto. UCD con tan solo un 2,5% de votos más que el PSOE, consigue 16.901 concejales más que el partido de Felipe González. Información recogida de <http://www.infoelectoral.mir.es/infoelectoral>.

²⁹ Los grandes beneficiados de estos pactos locales fueron el PSOE y otros partidos como el PSUC, el PSA, el PSC el PCE, además de algunos partidos nacionalistas como el PNV.

bastón de mando y se convirtiera en el primer alcalde democrático de la capital tras casi 40 años de dictadura³⁰.

Por otra parte, en la comarca de la Alpujarra los comicios supusieron un rotundo triunfo de la UCD. Tanto en Laujar, como Alcolea, Canjáyar y Fondón, el partido centrista obtuvo una aplastante mayoría tanto en votos como en concejales. De esta forma, se hizo con todas las alcaldías de la comarca. Del mismo modo, hay que aclarar que en algunos de estos municipios ciertos partidos no presentaron candidatura. Acusaron la falta de apoyos entre los vecinos, la dificultad para preparar una campaña que llegase a todos los municipios del país por pequeños que sean. También la valoración que se hizo sobre obtener representación en ciertos municipios le hizo concentrar esfuerzos en otras localidades y ahorrar esfuerzos tanto económicos como humanos³¹.

Siguiendo con el análisis de los comicios de abril desde al ámbito nacional hasta el local, llega el momento de exponer los sucedidos en el municipio de Laujar. La jornada transcurrió sin sobresaltos, no hubo incidentes reseñables y todos los vecinos pudieron ejercer su derecho al voto de forma libre. Tras la emisión del voto, muchos vecinos consensuaron los resultados en el Ayuntamiento, asociaciones o en sus domicilios. Solo tres formaciones se presentaron a los comicios municipales en Laujar, UCD, con Francisco Escudero como cabeza de lista; el PSOE, liderados por Ignacio Suárez Gómez y por último, CD, cuyo cabeza de lista era Francisco García Aparicio.

Ramón Vique Moreno cuenta que “fue un día muy esperado por todos, yo voté con ilusión, Laujar quería elegir a su alcalde. Además, recuerdo una jornada tranquila, amigable y con mucho respeto entre las formaciones y los vecinos”³².

³⁰ Los ucedistas consiguieron un total de 491 concejales por los 291 de los socialistas y los 103 de los independientes. En la provincia de Almería tanto el PCE como CD tuvieron una escasa representación. Los comunistas obtuvieron el 7,99% de los votos, que se tradujo en 38 concejales; mientras que la coalición liderada por Fraga solo recabó el 2,68% de los votos, lo que significó un total de 22 concejales.

³¹ En los municipios de Laujar de Andarax, Alcolea, Bayarcal y Fondón no hubo candidatura del PCE. Además, solo en la localidad de Laujar, Coalición Democrática presentó candidatura.

³² Entrevista con Ramón Vique Moreno, ya citada.

Los resultados no dejaron duda, el partido liderado por Francisco Fernández Escudero consiguió una representación mayoritaria. La formación de centro obtuvo 560 votos, lo que representó el 64,15% de los sufragios. En segundo lugar encontramos la lista socialista con 192 votos, traducido en el 22,99% de los apoyos. Por último, hay que subrayar una tercera opción política con representación en el Consistorio. La formación derechista de Coalición Democrática. Esta consiguió 121 votos, una distancia no tan lejana respecto a la segunda formación. Sus resultados representaron el 13,86% de los sufragios. Los concejales se repartieron de la siguiente forma:

- UCD: 8 concejalías.
- PSOE: 2 concejalías.
- CD: 1 concejal.

En cuanto a la participación, esta se situó en 61,5%. Algo más baja que en las elecciones generales de 1977 pero más alta que las producidas un mes antes. Si hablamos de datos absolutos, sobre un censo electoral de 1.452 personas, ejercieron su derecho a voto 893 habitantes, mientras que 559 se abstuvieron. En cuanto a los votos emitidos, 873 fueron válidos. El resto se consideraron votos nulos. Reseñable la ausencia de votos en blanco.

Tras el escrutinio y con los resultados definitivos en la mano, la conclusión es inequívoca, victoria sin paliativos de la Unión de Centro Democrático. Pero tras comentar los resultados de forma objetiva, este trabajo requiere un análisis en profundidad para conocer las causas del apabullante triunfo de los ucedistas en este municipio.

Para desarrollar esta idea he estimado oportuno utilizar las tesis del profesor Manuel Ortiz Heras. Este enumera una serie de cuestiones, ocho para ser precisos, que enarbolan la mayoría social y política que alcanzó la UCD durante la Transición española. Es evidente que no todas las razones son válidas para este caso, pero algunas son causa justificada de la abrumadora victoria del partido centrista en Laujar. Testimonios, informaciones teóricas y resultados

electorales fundamentan estas afirmaciones realizadas por el Doctor Manuel Ortiz Heras³³.

En primer lugar, Ortiz Heras habla de la UCD como “el partido de centro derecha que supo separarse del franquismo, asimismo la falta de continuidad e inexperiencia pluralista de la sociedad”. Debido a la nula normalización democrática durante esta etapa, la sociedad se vio obligada a votar por los moderados. En esta coyuntura el gran beneficiado fue el partido de Suárez. Los vecinos de Laujar encontraron en Francisco Fernández Escudero ciertas similitudes con el anterior alcalde, Fernando Moya Montes. Este último fue un alcalde duradero, 16 años consecutivos siendo primer edil. Además, Fernando Moya Montes se convirtió en una figura de referencia. Se le definía como Moderado, dialogante y conservador. Elementos claves defendidos por los ucedistas y que representó de forma contundente el candidato centrista en Laujar.

En segundo lugar, “la endeblez organizativa y programática de los partidos políticos que se traduce en una vaguedad política [...]. El voto de la UCD estaba menos ideologizado que el resto de los partidos”. A causa de esta coyuntura, esta formación política fue capaz de atraer numerosos votos de diferentes ideologías, que veían en ellos una oportunidad para el cambio tranquilo y sosegado. Tras los testimonios de los vecinos de Laujar, esta premisa se cumplió. La opción de centro atrajo a gente de derecha e izquierda ligados al centro político.

En tercer lugar, Ortiz Heras hace hincapié en “la desmovilización del electorado y su falta de experiencia promovida por el franquismo”. En el pueblo de Laujar hubo un 38,5% de abstenciones. Un ejemplo claro de la desmotivación y falta de entusiasmo político. La localidad de Laujar, se involucró en los comicios

³³ Manuel Ortiz Heras (2013): “Un partido político para la reforma: La UCD de Adolfo Suárez”, en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: Los partidos en la Transición, Madrid, Biblioteca Nueva, pp. 185-200.

municipales. No obstante, hubo una desmovilización vecinal muy parecida al resto de la provincia o incluso de la nación³⁴.

Por último, recordar la fuerza que tuvo la UCD en toda la provincia de Almería, Ortiz Heras cuenta que “la presencia de importantes partidos territoriales atrapó a las formaciones políticas que presumían de pedigrí antifranquista”. El partido de centro supo canalizar tres características sociopolíticas de la época: la ideología moderada, la conservadora centrista y el movimiento democristiano. Numerosas regiones del país, así como Laujar y toda su comarca fueron una muestra.

De forma análoga, los ucedistas ganaron en la mayoría de las circunscripciones que tradicionalmente votaban al partido del poder. Adolfo Suárez y su posición como presidente reelegido, aportaron fuerza y consistencia a las listas del centro. Se creó una imagen de seguridad y estabilidad ante los vecinos. Los electores de Laujar encontraron en esta opción una senda de la estabilidad y moderación, lejos de radicalismos o discrepancias ideológicas.

2.2. La constitución de la nueva Corporación, un Ayuntamiento plural.

El día 20 de abril de 1979, a las 11 horas de la mañana tuvo lugar en el Salón de Actos de la Casa Consistorial de Laujar un hecho histórico para el municipio. Se constituyó el primer Ayuntamiento elegido de forma libre y democrática por los vecinos tras 39 años de dictadura. Tras formalizar la Mesa de Edad y actuando de secretario Rafael Navarro Egea, se procedió a la formación de la nueva Corporación. Los 11 concejales del Consistorio se repartieron entre las tres formaciones que concurrieron a las elecciones. En otras palabras, ninguna formación que se presentó a dichos comicios quedó sin representación³⁵.

Tabla 4.1. Constitución de la nueva Corporación Municipal en Laujar de Andarax.

³⁴ En la comarca la media de la abstención fue del 43,08%, encabezada por Alcolea con un 54,65% de abstención y siendo Bayarcal la localidad con menos abstención, con un 36,5%.

³⁵ Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 81, sesión del 20 de abril de 1979, pp. 94-95.

Nombre	Partido	Candidato en 1983
Francisco Fernández Escudero	UCD	NO
Emilio Martínez Cano	UCD	NO
Blas López Reinoso	UCD	NO
Miguel Sánchez Sánchez	UCD	NO
Manuel Molina Asensio	UCD	NO
Antonio Padilla Ramos	UCD	NO
Andrés González Jordán	UCD	NO
José María Morales Moya	UCD	NO
Ignacio Suárez Morales	PSOE	SÍ
Gabriel Suárez Hernández	PSOE	NO
Francisco García Aparicio	CD	SÍ

Fuente: Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 81, sesión del 20 de abril de 1979, pp. 94-95. Elaboración propia.

Acto seguido se procedió a la elección del alcalde. Todos los concejales debían depositar su voto en una urna. Como no podía ser de otra forma, el voto era individual, libre y secreto. El escrutinio arrojó los siguientes resultados: Francisco Fernández Escudero, que encabezó la lista de Unión de Centro Democrático, obtuvo 9 votos. Por otra parte, Francisco García Aparicio, que lideraba la lista de Coalición Democrática, obtuvo dos votos. No hubo ningún voto en blanco ni tampoco nulo. Estos resultados ofrecen dos conclusiones; una fue la proclamación como alcalde de Francisco Fernández Escudero. La otra el apoyo por parte de los dos concejales del partido socialista al candidato de Coalición Democrática³⁶.

En otro orden de cosas, el secretario llevó a cabo la constitución de la Comisión Municipal Permanente, según lo establecido en el apartado 4 del

³⁶ Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 81, sesión del 20 de abril de 1979, p. 96.

artículo 28 de la Ley de 17 de julio, elecciones municipales. Según lo establecido en esta ley, la Comisión se establecería en función de la proporción al número de concejales obtenidos por cada una de las formaciones; Ley 39/1978³⁷.

Los cinco miembros de la Comisión se repartieron de la siguiente forma: cuatro miembros pertenecían a la lista de UCD, el propio alcalde Francisco Fernández Escudero, Emilio Martínez Cano, Blas López Reinoso y Miguel Sánchez Sánchez. Como es lógico por representación en votos, la última plaza de la comisión debía ser para un concejal del PSOE, en este caso la ocupó Gabriel Suárez Hernández. Por último, quiero destacar el examen y comprobación que se realizó del “Inventario de Bienes de la Corporación”³⁸.

Tabla 4.2. Equipo de gobierno del Ayuntamiento de Laujar de Andarax en 1979.

Cargo	Nombre	Concejalía	Profesión
A	Francisco Fernández Escudero	Presidente del Consistorio	Transportista
C 1ºT.A.	Emilio Martínez Cano	Campo municipal, Nacimiento y Colegio Nacional	Comerciante
C 2ºT.A.	Blas López Reinoso	Obras municipales y Vías públicas	Comerciante
C 3ºT.A.	Miguel Sánchez Sánchez	Alumbrado público	Secretario de electricidad
C	Manuel Molina Asensio	Depositario del Repositorio de los fondos municipales	Propietario de una cantina
C	Antonio Padilla Ramos	Información Patronato Vivienda Rural	Carpintero
C	Andrés González Jordán	Aguas	Agricultor Vinicultor
C	José María Morales Moya	Montes	Camionero

³⁷ BOE, núm. 173, 21 de julio de 1978, pp. 17.267-17.275.

³⁸ Este inventario se estipula en el artículo 200 de la Ley de Régimen Local y en el artículo 32 del Reglamento de Bienes de las Corporaciones Locales.

C	Ignacio Suárez Morales	Fiestas	Fragüero
C	Francisco García Aparicio	Mercado, Matadero y Cementerio Municipal	Comerciante

Fuente: Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 81, sesión del 4 de mayo de 1979, p. 97. Elaboración propia.

El traspaso de poderes que se produjo entre el anterior gobierno local y el recién constituido transcurrió con total normalidad. La celeridad en el proceso y la transparencia fueron dos características a destacar en este tiempo. Fernando Moya Montes, exalcalde, todos sus exconcejales y el secretario Rafael Navarro Egea llevaron a cabo esta tarea. El concejal electo José María Morales Moya recuerda este proceso como una entrega amistosa de los poderes. Cito textualmente:

“No hubo ningún problema. Es más, nos encontramos un Ayuntamiento ordenado, con unas cuentas saneadas y ningún trapo sucio guardado en un cajón. Del mismo modo, sabíamos por boca del propio exalcalde que existían numerosos proyectos por finalizar y otros muchos por concretar. En definitiva, veníamos a trabajar por Laujar y mejorar la vida de sus vecinos”³⁹.

Rafael Navarro narra de la siguiente forma la llegada al Ayuntamiento del nuevo equipo de gobierno:

“Todos los nuevos concejales eran vecinos, conocidos e incluso amigos de la anterior Corporación, no hubo ningún problema ni dificultad. Entrega de archivos, documentos, revisión de cuentas. Todo este proceso se hizo de forma tranquila, rápida y con buenas maneras por parte de todos. Yo siempre me situé como el nexo entre las dos corporaciones y de nuevo, defendí los intereses del Ayuntamiento. No me importaba quién gobernase, solo que lo hiciese de forma honesta y con responsabilidad”⁴⁰.

Por otra parte, el 4 de mayo de ese mismo año se procedió a la apertura de las Comisiones informativas. Las Comisiones informativas en los ayuntamientos están regidas por el precepto que aparece en el apartado b del artículo 4 del Real Decreto 561/79 de 16 de marzo de 1979. Por unanimidad dentro del Consistorio

³⁹ Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

⁴⁰ Entrevista con Rafael Navarro Egea, ya citada.

se establecieron dos Comisiones Informativas. Estas se repartieron de la siguiente forma:

- Comisión de Hacienda. Francisco García Aparicio y Andrés González Jordán. El presidente de la comisión es Miguel Sánchez Sánchez. Este cargo es nombrado de forma directa por el alcalde.
- Comisión de Urbanismo. Manuel Molina Asensio y Antonio Padilla Ramos. El presidente de la comisión es Emilio Martínez Cano. Este cargo es nombrado de forma directa por el alcalde⁴¹.

En esa misma fecha, los señores concejales electos tomaron posesión de sus concejalías de trabajo. Este reparto no fue excluyente e involucró a todos los partidos políticos con representación en el Ayuntamiento. Resultó una forma sensata de distribuir las distintas atribuciones entre todos los miembros del Consistorio. De esta forma, todos los concejales trabajarían como un solo equipo, lejos de antagonismos ideológicos que solo entorpecerían el buen funcionamiento de la política local. José María Morales Moya afirma que

“el alcalde quiso que todos trabajásemos juntos y sin discrepancias. Entregó concejalías a todos los miembros del pleno ocupados en mejorar el municipio. Tuvimos diferencias, discusiones y desavenencias, pero siempre hicimos lo que era mejor para el pueblo y nuestros vecinos”⁴².

Una vez cumplimentados los trámites administrativos obligados por ley, como la instauración de todas las comisiones informativas; además de la asignación de las diferentes concejalías y sus correspondientes tareas, el flamante Ayuntamiento democrático comenzó a trabajar. El alcalde, Francisco Fernández Escudero, tuvo muy claro las actuaciones que debía seguir el Consistorio para mejorar la vida de sus vecinos: acabar con el desempleo que sufría el municipio. Esta situación obligó a una fuerte emigración en busca de oportunidades por una parte importante de la población joven del municipio. Del mismo modo, era necesario la construcción de un centro sanitario local y mejorar las canalizaciones de pluviales y tuberías. El objetivo fue llevar a todas las viviendas del municipio

⁴¹ Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 81, sesión del 4 de mayo de 1979, p. 97.

⁴² Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

agua potable. Por último, la creación de viviendas de carácter social para evitar las emigraciones y atraer a nuevos pobladores a la zona. Estas preocupaciones y propuestas de trabajo junto con otros aspectos se ven reflejadas en una entrevista que concedió el alcalde de Laujar a La Voz de Almería al poco tiempo de conseguir el bastón de mando del municipio ⁴³.

2.3. Funcionamiento del equipo de gobierno. Balance de la gestión local.

Huelga decir que no es posible redactar todos los logros conseguidos por el Ayuntamiento durante un mandato de cuatro años. No obstante, el análisis de las Actas municipales, sumado al testimonio de José María Morales Moya aportan una significativa información. Debido a esto, se presenta un escueto resumen que incluyen los principales acontecimientos de la Corporación hasta 1983, cuando finalizó su mandato.

La primera actuación del nuevo Ayuntamiento fue el correcto suministro de electricidad. Esta tarea se focalizó en la minimización de los cortes en el suministro. El municipio quedó adscrito al Plan de Electrificación realizado en la Comarca del Andarax. Acción Especial dotó de 300 millones a toda la provincia para conseguir mejorar las conexiones eléctricas de los municipios. Laujar obtuvo de esa dotación la cantidad de 14. 600.000 de pesetas ⁴⁴.

Asimismo, la localidad se benefició del convenio firmado por el Instituto Geológico y Minero de España y el gobierno central para la Electrificación rural. El municipio alpujarreño recibió 100 millones de pesetas para mejorar sus redes eléctricas⁴⁵.

Rafael Navarro Egea cuenta que Miguel Sánchez Sánchez, concejal de alumbrados del Ayuntamiento y con experiencia en el sector eléctrico, lamentó en numerosas ocasiones los cortes en el suministro. El concejal denunció esta situación ante el Consistorio y entidades gubernamentales superiores⁴⁶.

⁴³ La Voz de Almería, 24 de julio de 1979, p.19.

⁴⁴ La Voz de Almería, 25 de marzo de 1982, p. 3.

⁴⁵ Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 96. sesión 7 de mayo de 1982, p. 2.

⁴⁶ Entrevista con Rafael Navarro Egea, ya citada.

En lo que respecta al urbanismo y obras públicas, Laujar se benefició de 15 millones de pesetas para el abastecimiento y reconducción del entramado de pluviales. Con esta dotación se pudo subsanar los problemas relacionados con el abastecimiento en domicilios. También consiguió formar parte del plan Comarcal de Acción Especial valorado en 600 millones de pesetas. Además obtuvo réditos del Plan Provincial del 80. El Ayuntamiento adjudicó a la empresa Mendoza Montero la realización de las mejoras en el saneamiento y abastecimiento de agua⁴⁷.

De forma análoga, el Consistorio licitó el Planteamiento Urbanístico para poder realizar las mejoras pertinentes en el municipio. En 1982, el diario La Voz de Almería publica una noticia donde se informa sobre la adjudicación de este Plan urbanístico. El Ayuntamiento de Laujar adjudicó los trabajos del Planteamiento Urbano del municipio al equipo dirigido por Carmelo Betué, Jesús Godoy Puertas y Juan José Martínez Marín⁴⁸.

Laujar también padeció de forma sistemática un importante déficit de infraestructuras. Su alcalde y concejales lucharon durante todo su mandato para paliar esta situación y mejorar las instalaciones públicas del municipio. En numerosas ocasiones las demandas no fueron atendidas. Sin embargo, a veces la respuesta desde las administraciones superiores fue positiva. Por ejemplo, el pueblo fue dotado con un centro para la Formación Profesional donde se realizarían actividades relacionadas con el mundo laboral. Esta mejora se incluyó dentro del Plan Provincial de Obras Escolares. José Ruiz Fernández afirma que

“yo completé mi formación escolar en este nuevo centro. Por las mañanas se utilizaba como colegio y escuela de oficios, mientras que por las tardes se ofertaba educación para adultos. Este edificio se utilizó como Biblioteca municipal hasta los años 90, que se inauguró la actual”⁴⁹.

Por otra parte, el desempleo amenazaba por despoblar de forma dramática el municipio. Debido a este problema, Laujar recibió varias subvenciones para revertir esta situación. Entre las ayudas que obtuvo la localidad, destacaron las

⁴⁷ La Voz de Almería, 30 de julio de 1981, p. 18.

⁴⁸ La Voz de Almería, 5 de junio de 1982, p. 18.

⁴⁹ Entrevista con José Ruiz Fernández, ya citada.

900.000 pesetas para ayudas a desempleados y 13 millones para inversión en empresas relacionadas con la gran área de expansión industrial de Andalucía. Tras esto, el Ayuntamiento dispuso una serie de requisitos a desempleados y empresas para acceder a estas ayudas y prestaciones⁵⁰.

Otro elemento de mejora para toda la comarca fue la paulatina implantación de las redes telefónicas. Desde el Ministerio de Transportes, Turismo y Comunicación, se instaló en Laujar un servicio telefónico. Más tarde, este se reforzó con hasta 500 líneas telefónicas⁵¹.

Por último, en 1983 se aprobó un programa de actuación de IRYDA en 28 municipios almerienses. Este programa tuvo presupuestado 122,75 millones de pesetas. El programa dotó a Laujar con 11,5 millones. El pleno del Ayuntamiento aprobó por unanimidad repartir la dotación en tres obras primordiales: 3,5 millones para el Barranquillo de la ermita y el acceso al cuartel de la Guardia Civil; 5 millones para la Balsa de la Ermita y 3 millones destinados a una unión con un pozo dependiente del agua⁵².

Estos proyectos mejoraron un elemento fundamental para el pueblo, las comunicaciones. Este avance en lo que respecta a obras publicas, se enmarcó en el ambicioso proyecto de este Ayuntamiento por exportar aún más la imagen turística del municipio. De esta forma se puso en valor las materias primas de Laujar: aceite, vino, así como su turismo rural en contacto con la naturaleza⁵³.

A pesar de todos estos proyectos, subvenciones, programas de desarrollo y ayudas para paliar el desempleo, la situación no mejoró lo suficiente. Laujar junto con toda la comarca siguió padeciendo carencias en servicios primarios como sanidad, infraestructuras, viviendas, carreteras, suministros de agua y luz. El periódico La Voz de Almería se hace eco de estas necesidades. A fin de mostrar estas carencias, el rotativo publica una carta del antiguo diputado socialista por Almería Bartolomé Zamora Zamora, presidente de Acción Democrática, donde

⁵⁰ Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 98, sesión 25 de febrero de 1983, p. 80.

⁵¹ La Voz de Almería, 17 de marzo de 1983, p.5.

⁵² Archivo Municipal de Laujar de Andarax, libro de Actas nº 98, sesión 20 de abril de 1983, p. 98.

⁵³ La Voz de Almería, 2 de febrero de 1980, p.10.

establece una serie de acciones que hay que realizar de forma urgente en toda la comarca del Andarax⁵⁴.

Sumado a esta reivindicación, el alcalde de Laujar en una visita del gobernador civil de Almería, Tomás Azorín Muñoz, reclamó diversas actuaciones para su municipio. Entre ellas se encuentran la finalización de la electrificación de un pozo de alumbrado y enganche definitivo de agua potable. Asimismo, el primer edil se lamentó de la falta de alojamientos adecuados para la Guardia Civil. Como se puede observar, es incuestionable el desarrollo que tuvo Laujar durante estos años. La inclusión en numerosas ayudas y prestaciones provenientes del ámbito estatal y provincial dieron un fuerte impulso al municipio. A pesar de esto, numerosas carencias y deficiencias de este pueblo alpujarreño siguieron sin obtener solución. En virtud de esta situación, el trabajo del alcalde y de sus concejales por conseguir cristalizar todos los proyectos fue constante. Su ambición fue construir un municipio con servicios eficaces que pudieran satisfacer las necesidades de los vecinos. En definitiva, Laujar no podía dejar escapar la oportunidad de reconvertirse en un municipio moderno. El pueblo simultaneó la democratización de sus instituciones locales y sociedad; con la continua mejora de sus infraestructuras, viviendas, espacios públicos y servicios.

Por último, José María Morales Moya realiza en el siguiente párrafo un breve resumen de lo que fueron estos cuatro años de gestión municipal al frente del Ayuntamiento de Laujar:

“Nosotros trabajamos sin descanso y con nuestra limitación por el pueblo además de por sus vecinos. El buen suministro de electricidad en el pueblo y en el campo era fundamental. El conseguir llevar el agua potable a todas las casas, también se convirtió en un objetivo primordial. La lucha contra el desempleo y fomentar el turismo fue duro, difícil pero lo hicimos lo mejor que supimos. Por último, nunca se gastó nada que no se pudiera pagar y todas las cuentas fueron públicas. Esta Corporación dejó ocho millones de pesetas de Superávit”⁵⁵.

Como conclusión, Manuel Godoy Montes recuerda la actividad de este nuevo Consistorio y de esos años con estas palabras:

“Fue una buena época de ilusiones y esperanza, más a nivel nacional, la participación política de todos y el acercamiento social se fue generando solo, sin

⁵⁴ La Voz de Almería, 18 de febrero de 1983, p. 4.

⁵⁵ Entrevista con José María Morales Moya, ya citada.

traumas, al mejorar la economía general, los emigrados, en especial, a Cataluña, venían los veranos, arreglaban sus casas y disfrutaban del nuevo ambiente y de la amistad que reinaba. Ahora, no sé porque, éstas nuevas generaciones están volviendo a crear barreras y sentimientos enfrentados, donde no existían o estaban mitigados, esperemos que el progreso sea autentico en todas sus dimensiones, y se entierre todo para siempre”⁵⁶.

Este trabajo solo dispone del testimonio de José María Morales Moya como miembro de la Corporación de 1979. Aunque con el riguroso seguimiento de las Actas Municipales y los testimonios aquí recogidos de otros vecinos, el trabajo de esta primera Corporación es recordado como satisfactorio y sentó las bases para gestionar un Ayuntamiento en democracia.

A modo de balance

La campaña municipal se desarrolló sin grandes sobresaltos. Las opciones políticas convivieron sin mayor inconveniente. Además, es obligatorio decir que estas elecciones llegaron solo un mes después que las de ámbito nacional. Por lo tanto, existió una sensación de campaña continua, sin apenas descanso para reflexionar o meditar el voto.

Laujar de Andarax se introdujo en el marco democrático local el 3 de abril de 1979. Tras esos comicios, nació una nueva Corporación elegida por y para los ya en vecinos; Este equipo de gobierno fue por los propios habitantes del municipio. Es decir, los vecinos tuvieron la potestad de cambiar a los regidores locales, si la gestión no hubiese sido todo lo buena que debiera. De hecho, tras cuatro años de gobierno se produjo un cambio en el poder municipal. Ahora, los alcaldes y concejales dejaron de ser impuestos, es decir, se erradicó las fraudulentas votaciones por tercios. En estos momentos, se eligió a unos representantes de la sociedad local. Estos, se encargaban de defender a sus vecinos de cualquier abuso provincial o nacional. Además, los alcaldes soportaron la imagen del municipio y se convirtieron en los representantes de sus comunidades. Los alcaldes pronto fueron un símbolo de la libertad de los

⁵⁶ Entrevista con Manuel Godoy Montes en Laujar de Andarax en febrero de 2019.

pueblos, que escogieron cada cuatro años a sus representantes para que trabajen por ellos.

En conclusión, este pequeño municipio de la Alpujarra almeriense supo adaptar su idiosincrasia a un proceso electoral de capital importancia. Tras muchos años sin cambios en la Corporación los vecinos asistirían a la renovación de su Ayuntamiento y lo que es más importante, ellos decidirían su composición. Con esta campaña finalizó el proceso democratizador en España. Tras los comicios comenzó una nueva y apasionante etapa, el gobierno democrático de las corporaciones locales. Ya en la Transición, Laujar vino mostrando sus avances en infraestructuras, desarrollo turístico y fortaleciendo sectores como el aceitero y vinícola. Tras esto, fue el momento de continuar con este desarrollo económico basado en el sector servicios y primario. No obstante, para crecer fue necesario obtener servicios básicos y de garantía: alumbrado público en ciudad, electrificación rural, abastecimiento de agua potable en las viviendas.

Por otra parte, las mejoras con respecto a las comunicaciones por carretera, viviendas y una lucha activa contra el desempleo; fueron un elemento capital en esos años. En definitiva, unas medidas que introdujesen a esta localidad en el nuevo orden municipal democrático.

En suma, durante todo este trabajo he recorrido la travesía de este municipio alpujarreño durante una etapa de vital importancia, la Transición en España. Al igual que el país, Laujar tuvo que adaptarse a los nuevos tiempos, su paulatina modernización económica y social fue un hecho. Por este motivo, los vecinos poco a poco cambiaron su idiosincrasia local hasta convertirse en una localidad democrática. Todo este desarrollo y evolución que tuvo lugar en estos años sentó las bases de la gran Laujar que hoy en día todos conocemos.

BIBLIOGRAFÍA Y OTRAS FUENTES

Attard Alonso, E.: *La Constitución por dentro*, Barcelona, Argos-Vergaral, 1983.

Cobo Romero, F.: “Represión y persecución de minorías y disidentes en las dictaduras fascistas europeas del periodo de entreguerras. Los apoyos sociales y la colaboración de ciudadanos comunes. La Alemania nazi y la España franquista”, en Concepción Mir Curcó, Carme Agustí i Roca y Josep Gelonch Solé (eds.): *Pobreza, marginación, delincuencia y políticas sociales bajo el franquismo*, Nº 45 Universidad de Lleida, Espai-Temps, 2005.

Elorza Domínguez, A.: “Comunismo y nacionalismo en la Transición (PCE y partidos comunistas de nacionalidad”, en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: *Los partidos en la Transición*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2013, pp. 235-248.

Fernández Amador, M.: “Las elecciones municipales del tardofranquismo en Almería: ¿Representatividad o ficción?”, en Carlos Navajas Zubeldía y Diego Iturriaga Barco (eds.): *Crisis, Dictaduras y Democracia*. I Congreso Internacional de Historia de Nuestro Tiempo, Logroño, Universidad de la Rioja, 2008, pp. 267-278.

Fernández Amador, M.: *El poder municipal en Almería durante la transición a la democracia*, Almería, Universidad de Almería, 2013.

Fernández Amador, M. y Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, R.: “Creación y consolidación de UCD en la provincia de Almería (1977-1979)”, en *Historia Actual Online*, núm. 37, 2015.

Martos Contreras, E.: *Personas mayores y diversidad funcional física e intelectual durante la transición a la democracia. Problemática, reivindicación y actuación en el ámbito nacional y local, el ejemplo de la provincia de Almería*, Almería, Universidad de Almería, 2014.

Mateos López, A.: "Del 'laberinto' socialista al 'partido de la Transición'", en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: *Los partidos en la Transición*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2013, pp. 221-234.

Orduña Rebollo, E. y Parada Vázquez, J.: *Historia del estado español*, Madrid, Fundación Alfonso Martín Escudero, 2015.

Ortiz Heras, M.: "Un partido político para la reforma: La UCD de Adolfo Suárez", en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: *Los partidos en la Transición*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2013, pp. 185-200.

Ortiz Heras, M.: *La Transición se hizo en los pueblos. El caso de la provincia de Albacete*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2016.

Peces-Barba, G.: *La elaboración de la Constitución de 1978*, Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 1988.

Ponce Alberca, J., García Bonilla, J. y Ramos Sánchez, D.: *Guerra, franquismo y transición: Los gobernadores civiles en Andalucía. (1936-1979)*, Sevilla, Centro de Estudios Andaluces, 2008.

Powell, C.: "Alianza Popular y la Transición: La difícil forja de una derecha democrática española", en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: *Los partidos en la Transición*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2013, pp. 163-183.

Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, R.: *Historia de la Transición en España: los inicios del proceso democratizador*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2007.

Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, R.: *Prensa y democracia: Los medios de comunicación en la Transición*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2009.

Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, R.: *La sociedad española en la Transición: Los movimientos sociales en el proceso democratizador*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2011.

Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, R. y Fernández Amador M.: *Poder y Transición en España. Las instituciones políticas en el proceso democratizador*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2017.

Saz Campos, A.: "Y la sociedad marcó el camino. O sobre el triunfo de la democracia en España (1969-1978)", en Rafael Quirosa-Cheyrouze y Muñoz: *La sociedad española en la Transición: Los movimientos sociales en el proceso democratizador*, Madrid, Biblioteca Nueva, 2011, pp. 29-42.

Soto Gamboa, A.: "Historia del Presente: Estado de la Cuestión y Conceptualización", en *Historia Actual Online*, núm. 3, 2004.

Tusell, J. (1997): *La transición española: La recuperación de las libertades*, Madrid, Historia 16.

Tusell Gómez, J. y G. Queipo de Llano, G.: *Tiempo de incertidumbre: Carlos Arias Navarro entre el franquismo y la Transición (1973-1976)*, Barcelona, Critica, 2003.

VV.AA. (1997): *El gobernador civil en la política y en la administración de la España Contemporánea*, Madrid, Ministerio del Interior, 1997.

PÁGINAS WEB

Página de la Biblioteca Universitaria Nicolás Salmerón de Almería:
www.almirez.ual.es/screens/mainmenu2_spi.html

Página de consulta del Boletín Oficial del Estado:
<https://www.boe.es>

Página de Dialnet:
<http://dialnet.unirioja.es>

Página que permite el acceso a la hemeroteca del periódico La Voz de Almería:
<http://www.hemeroteca.lavozdealmeria.com/>

Página del Ministerio del Interior, Elecciones:
<http://www.infoelectoral.mir.es/infoelectoral>

Página que permite el acceso a la hemeroteca del periódico El País:
<https://www.elpais.com/archivo/>